

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5563 PRECIOS. En Córdoba. Un mes. . . 1,75 pesetas
Trimestre. . . 5
Fuera de Córdoba. Un mes. . . 2,25
Trimestre. . . 6,50

MARTES 14 DE DICIEMBRE DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

Revista Científica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Las conservas alimenticias. — Los habitantes de una gota de leche.

Las carnes, los pescados y otras sustancias conservadas en cajas de lata han ocasionado en estos últimos tiempos accidentes gravísimos y aun mortales, que han sido bien estudiados por Burke, Villard y Remlinger en algunos trabajos publicados recientemente. He aquí algunas indicaciones prácticas, que pueden evitar á mis queridos lectores conflictos graves.

Toda caja que no esté herméticamente cerrada debe ser desechada, excusado es decirlo. Toda caja cuyas paredes están infladas, es sospechosa; en este caso hay motivos para suponer que se ha producido dentro fermentación y producción de gas en putrefacción. Las cajas de paredes planas, y mejor todavía las de paredes cóncavas, deben ser preferidas.

Íntil es advertir que todo olor pútrido, todo sabor de pescado descompuesto, indican un peligro cierto. Pero no es eso sólo: se abre una caja de conserva, y si la grasa ó gelatina apareciliquidada, no hay olor ninguno, el sabor es bueno. Desconfiad, sin embargo, porque si la caja no ha sido sometida á una temperatura que explique la fusión de la gelatina, ésta no ha podido derretirse sino por la acción de gérmenes de la putrefacción, por los microbios y bacterias.

Con estas precauciones, pueden evitarse muchos accidentes. Empero, no es posible eliminarlos todos, porque siempre habrá fabricantes poco escrupulosos, que operando sobre artículos no completamente buenos, no se habrán dado el trabajo de esterilizarlos convenientemente, levantando la temperatura hasta la destrucción total de los venenos microbianos.

Examinemos detalladamente alguna clase de microbios de los que se encuentran en la leche.

Nadie ignora que, si se deja la leche en reposo durante algun tiempo, se agria, produciéndose después una coagulación seguida de otros cambios, muchos de los cuales son de complicada naturaleza, imperfectamente conocida hasta ahora. Además, se vé que la le-

che está sujeta á ciertas alteraciones, que se manifiestan por el desarrollo en la superficie de partes coloreadas de azul, amarillo, verde, rojo, etc., cambios todos que se deben, ya directa, ya indirectamente, á los muchos habitantes de la leche. Una clase muy numerosa, en la que se han distinguido más de diez especies diferentes, manifiesta su acción en esta transformación de la leche, obrando por la influencia que ejerce sobre uno de los principios constituyentes, que es el azúcar, convirtiéndola en ácido láctico que coagula la leche.

Afortunadamente, ésta clase de microbios no está dotada de gran resistencia, y se destruye á la temperatura de 70°; poco más ó menos. Llevando, pues, la leche á la temperatura indicada, puede conservarse mucho más tiempo. Este recurso es importante de conocer, porque sometiendo la leche á la ebullición, toma un sabor que á muchos desagrada. Otra clase numerosa de organismos obra sobre la caseína, uno de los principales constituyentes de la leche y sustancia que forma el queso. Estos organismos tienen también el poder de coagular la leche; pero lo hacen, no formando ácido láctico con el azúcar, sino produciendo una sustancia semejante al cuajo, desempeñando un importante papel en la madurez del queso.

Estas dos clases de microbios se hallan siempre en gran cantidad. Es lógico preguntarse de dónde provienen todos estos microbios, y si existen ya en la leche antes de salir de la ubre ó penetrar en dicha sustancia después. Tal vez se presenten casos en que la leche los contenga ya en el momento de ser extraída, y así sucede con las vacas tuberculosas; pues cuando los animales están sanos se puede asegurar con certidumbre que la leche sale de la ubre desprovista de todo germen viviente; y si fuese posible recogerla y preservarla de todo contagio, no vemos la razón que impediría conservarla fresca durante un tiempo indefinido. La leche artificialmente esterilizada, por el calor y conservada en frascos de vidrio envueltos en algodón en rama, se ha logrado conservarla durante años enteros sin alteración alguna.

Reflexionando un poco sobre los mil medios de que disponen aquellos pequeños organismos para contaminar la

leche, no es extraño que sea muy difícil hallarla limpia de ellos.

Los modernos medios de investigación han demostrado que dichos organismos se hallan casi en todas partes y abundan sobre todo en la atmósfera de los establos y, por lo tanto, en las manes de quien ordeña las vacas y en las ubres de éstas.

Al caer en un medio tan nutritivo como la leche, no es de extrañar que los microbios se desarrollen rápidamente y que existan por millones en cada gota.

Dr. Andes.

GLORIAS NACIONALES

EPISODIO DE LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA

14 DE DICIEMBRE DE 1808

Hechos inverosímiles por lo extraordinarios, registráronse muchos en nuestra memorable guerra de la Independencia; pero como el que hoy nos ocupa, no creemos haya otro, hasta el extremo de que nadie lo tendría por sucedido si testimonios irrecusables no dieran fe de su veracidad.

Hallándose el general Palafox en Zaragoza, y unos días antes de presentarse por segunda vez ante los muros de la invicta ciudad las huestes francesas, llegóse á él D. Valero Ripol, de la compañía de escopeteros de la parroquia de San Pablo, que sostenía y mandaba el heroico presbítero D. Santiago Sas, con la pretensión de que pusiera á sus órdenes una compañía de soldados, para apoderarse del castillo de Calatayud, ocupado por unos 150 franceses. Como era de esperar, Palafox tomó al buen Ripol por un patriota á quien la guerra había hecho perder el juicio y le negó lo que pedía. Pero este, firme en su propósito, y sin duda alguna muy encariñado con su plan, por creerlo de resultados muy felices para la causa de España, reclutó gente y la mandó hacia Calatayud; más poco antes de llegar á esta población vióse abandonado de los suyos, al ser conocedores de lo que intentaba, excepción de un amigo llamado Gil, que le siguió para tratar de disuadirle, pues D. Valero continuaba resuelto á coger prisionera á la guarnición francesa, no obstante el contratiempo sufrido.

Al amanecer del día 14 de Diciembre llegaron ambos amigos á Calatayud, y convencido Gil de que no conseguiría sus propósitos, se separó del arriesgado compañoero, quien sin pérdida de tiempo se presentó en el fuerte como parlamentario que enviaba el jefe de 3,000 guerrilleros, apostados en la ermita de San Ramon, con el fin de caer sobre los franceses y no perdonar la vida ni á un solo si inmediatamente no se rendían.

Tanta fué la astucia que puso en juego el pretendido parlamentario, que consiguió amedrentar al gobernador y su gente, y arrancarles la promesa de entregar las armas; y como en aquellos momentos apareciera un pelotón de hombres armados, reunidos por Gil para salvar á su amigo, los franceses creyeron más las mentiras del aragonés, é hicieron entrega del armamento y se dejaron atar con las cuerdas que los bilibitanos llevaban para escalar los muros de la fortaleza.

Pocos días después, Ripol y sus compañeros, levantando de orgullo, presentaron á Palafox los prisioneros, con sus armas, una bandera y otros efectos que encontraron en el fuerte, hecho que premió el general entregando un certificado de tal hazaña y confiriendo al valiente escopetero el cargo de teniente.

César.

Prohibida la reproducción.

Noticias de Cuba

Habana 12.

(Telegrama oficial).
Capitan general á ministro Guerra:
Novedades desde mi telegrama del cuatro:
En Pinar, general Velasco en Madama, Santa Paula, Mulo y Aranjuez, hizo nueve muertos, y cogió dos armas y dos caballos; nosotros un muerto de tropa, y heridos dos prácticos y siete de tropa.

En otros encuentros, tres muertos enemigo, un titulado capitán, dos prisioneros y presentados diez y seis con armas.

En Habana tres muertos enemigos, cogidos dos caballos y un arma y presentados quince con cinco armas.

En Matanzas, columna general Molina mató al cabecilla Regino Alfonso.

En otros encuentros, quince enemigos y un prisionero, cogidos un caballo y un arma, y presentados treinta y seis con siete armas.

En las Villas se hicieron cinco muertos al enemigo y dos prisioneros, y fueron cogidos diez y seis caballos, sin armas; nosotros un herido. Presentados setenta y nueve con once armas. En Spiritus, partidas de Carrillo y González, de cuatrocientos hombres con caballería, fueron batidas en Delicias por columnas combinadas de Palanca y Brualla, dejando en nuestro poder veinticinco muertos, un arma y botiquín; nosotros dos muertos tropa, y heridos dos oficiales y trece tropa, y veintiuno caballos entre muertos y heridos. Zamora en Sotinal hizo dos muertos y dos prisioneros, y cogió un caballo; nosotros un muerto de tropa. Brualla en Salladero y Zaza dispersó partida de cien hombres, causándole bajas; nosotros un muerto de tropa. Borbón, en Mamey y Roca Perdida, hizo dos muertos, tres heridos y diez y siete prisioneros á partida Alongo; nosotros un muerto.

Fuerzas montadas batieron partida de Máximo Gómez, haciendo cinco muertos. En otras operaciones tres muertos enemigos y un prisionero; nosotros un herido. Presentados cuarenta y seis con cinco armas.

En Cuba presentados cuatro con dos armas. — Blanco.

Habana 12: (Telegrama particular).

Fuerzas de la columna volante que opera en la provincia de Matanzas, bajo la inmediata dirección del general Molina, batieron en la loma del Pan á un grupo de insurrectos, muriendo, entre otros, el cabecilla que estaba al frente de la partida.

Recogido el cadáver y llevado á Matanzas para su identificación resultó ser el tristemente célebre Regino Alfonso. — Pichardo.



EL SORTEO DE NAVIDAD

La prensa de provincias se ocupa con predilección de la guerra y de la lotería; la guerra que afecta á tantas madres, la lotería que afecta á tantos bolsillos.

— 193 —

Corrió á abrir, pero Randonneau no la dió tiempo para ello.

—Aquí hay una señora que quiere hablarte—dijo empujando la puerta.

—En seguida bajo, padre—respondió Valentina.

—No, espérate, va á subir ella; ya la conoces, es el ama de llaves del castillo.

E inclinándose sobre la escalera, gritó:

—¡Señora Babet! señora Babet!... Ya pedéis subir...

En el mismo instante se oyó como restallar algunas trallas en el camino.

—Bien, vienen parroquianos... bajo en seguida—dijo Randonneau precipitándose por la escalera.

Algunos minutos después se presentó la señora Babet.

— 196 —

corazon mío, pues tengo que hablarle de nuestra futura señora.

—Hacedme el favor de sentaros, señora Babet—dijo Valentina ofreciéndola una de sus dos sillas, mientras ella permanecía en pie delante de su visita.

Era un acto de cortesía, nada más. El deseo de no alargar la conversación era evidente.

La señora Babet pareció no darse cuenta de ello, y comenzó instalando cómodamente sus abultadas redondeces; en seguida, de un saquito de terciopelo negro, colgado de su brazo, sacó un papel plegado cuidadosamente en forma de carta.

—Toma, hija mía, lee esto, luego te lo explicaré—la dijo.

Y para dejar á Valentina la libertad necesaria para hacerse cargo de

— 189 —

—¿Por qué?... Acaso el padre Keradec...

—No ha vuelto esta noche á la casa del bosque; sin duda el mal tiempo le ha obligado á quedarse en el pueblo. Se lo he dicho todo á su mujer, que te ofrece un abrigo en su casa, pero yo me voy á esperar al guarda, y volveré mañana temprano para comunicarte su opinión.

—Que seas prudente, Loic.

—Nada temas, querida mía; retírate enseguida. Hasta la vista, y descansa lo mejor que puedas.

—Sí, sobre todo ahora que nada temo por tí.

Loic se iba alejando. Eavió un beso con la mano á Valentina, que se le devolvió, y luego desapareció de nuevo en el bosque.

—¡Pobre amigo mío!... ¡Qué ani-

En estos momentos habrán vendido las administraciones de loterías las dos terceras partes de los billetes, para la Península, para América y para Portugal... contra la voluntad del gobierno lusitano.

La excesiva divisibilidad de las participaciones es tal en la vida familiar que hay terceros y cuartos partícipes de partícipes, constituyendo así una especie de relación análoga a la de los parentescos remotos.

Esto suele dar origen a conflictos cuando el billete dividido resulta agraciado, pues hechas las participaciones a la buena fé, hay quien no la tiene muy grande y se alza con el santo y con la limosna.

Recientemente se celebró en Madrid a vista de la causa formada contra un sujeto que dió parte en un billete que tenía, por valor de tres ó cuatro veces el de aquél.

Tuvo nuestro hombre—y no es paradoja—la desgracia de que le tocase el premio y entonces se descubrió todo.

Conviene que las participaciones se tomen directamente de quien posee el billete ó décimo, y no de segundas personas. Es una precaución muy conveniente, que puede ahorrar contrariedades.

No está demás procurar, con mucha diplomacia, ver el billete, porque... se dan casos de irregularidades, siempre sensibles.

En esto de la lotería ocurren infinidad de casos, y de algunos han conocido los tribunales, que hacen preciso que se legisle acerca del particular, porque en realidad solo se puede en esto juzgar por su analogía y no siempre hay términos de comparación adecuados para resolver en justicia.

EL CENSO DE LA POBLACION

El empadronamiento que ha de efectuarse en toda España la noche del 31 del actual, es una obra utilísima, de gran trascendencia para la nación y á cuyo buen éxito deben contribuir todos los ciudadanos, considerando que no se trata de un padrón parcial en el que es fácil en todo tiempo subsanar omisiones, sino de un dato estadístico que debe ajustarse estrictamente á las circunstancias que de antemano se prefijan.

Las juntas municipales del Censo, presididas como están por los alcaldes y contando con el concurso de los secretarios de los municipios, tienen mucho adelantado para conseguir la mas concienzuda exactitud en el cumplimiento de la ley, pero todas las precauciones son pocas para evitar un fracaso que además haría inútil el excesivo gasto que originan las operaciones censales.

La inscripción de los vecinos debe verificarse casa por casa y habitación por habitación, lo mismo en poblado que en despoblado, el día prescrito y precisamente por medio de los mismos agentes encargados del reparto de las cédulas. Toda irregularidad que en

este punto se cometa será en perjuicio de la exactitud del censo y por lo tanto de las conveniencias generales del país.

Es por lo tanto indispensable que desde un principio se fijen las juntas municipales ó de secciones en que con arreglo á la instrucción, las cédulas han de contener todos los datos que los encabezamientos de sus casillas exigen, y no se deben admitir por dichas juntas las cédulas á los agentes repartidores, sin que estén completas y rectificadas cual corresponde, á fin de que sean clasificados en su día todos, absolutamente todos los habitantes de cada zona, en los diversos conceptos que comprende el encabezamiento, buscando siempre la exactitud y el esmero indispensables en un servicio de tal magnitud y consideración.

Los trabajos preparatorios del Censo han de efectuarse con arreglo al artículo 4.º de la Instrucción, el día 26 del corriente mes, y en ellos deberán poner singular esmero las juntas municipales y de secciones para que el día 31 se puedan hacer las inscripciones sin aplazamientos ni omisión de ninguno de los requisitos prevenidos, para que el día 4 de Enero á más tardar se remita sin excusa alguna al presidente de la junta provincial una nota del número de cédulas recogidas y de los habitantes que hayan resultado de la inscripción.

Como el censo general de población practicado hace diez años, por deficiencias del empadronamiento fué anulado en varias partes, y pudiendo la carencia de este dato oficial exacto ocasionar en determinadas circunstancias graves perjuicios para la población, á fin de que el hecho no ocurra en Córdoba, recomendamos anticipadamente al vecindario la importancia de las operaciones censales, confiando en que las autoridades, con su celo por una parte y los vecinos dando pruebas de cultura por otra, facilitarán las operaciones del empadronamiento aludido, con lo que ganarán todos los interesados.

UN DRAMA EN EL MAR

Todavía nerviosa y emocionada, escribo estas líneas.

En esta isla justamente llamada *Belle Isle*, los dramas de mar son frecuentes y terribles. La población se divide en dos clases bien distintas: la de labradores y la de pescadores.

Los labradores cosechan trigo, maíz, avena y patatas.

Los pescadores cojen atún, sardina y langosta.

Ni los unos ni los otros se enriquecen, y la carne es casi, casi, desconocida en sus hogares. Por esto los habitantes no están muy robustos; las mujeres, sobre todo, son endeble y delgadas, la nariz recta, el cuello flexible, el andar alto y lento. Los hombres son de mediana estatura, bien proporcionados, mas no tienen el vigor aparente de los mozos normandos.

Hombres y mujeres son tristes y gra-

ves, y su frente se halla siempre surcada por un recuerdo de inquietud. Es que cada uno tiene un padre, hermano ó hijo en ese mar traidor y azul, en ese mar que está ahí... ahí alrededor de la isla. Viven, desde tiempo inmemorial, rodeados de ese cementerio movable, rodeados de ese cementerio movable, riente y feroz, y cuando alguna vez una carcajada de un niño sale de la cabaña é ilumina la mirada de la madre que trabaja en los campos, ésta se torna temblorosa al escuchar el ruido del choque por las olas.

Ayer, apenas sostenida por sus débiles piernas y haciendo pantalla con la mano sobre sus ojos para ver más tiempo á su hermano que desaparecía en el portecillo de Bordey, una jovencita de trece años, sería como una mujer, gritó:—¡Ten mucho cuidado con el frío! ¡Hasta luego!... ¡Buena pesca!

Su hermano desapareció, y ella entró en la casa á fin de prepararlo todo para la vuelta de sus hermanos. Allí vivían los tres huérfanos socorridos por el Estado, que les había concedido una pensión. La jovencita vivía apenada. El padre y la madre Gounantin habían muerto hacía dos años, con un intervalo de ocho días; él en el hospital, á consecuencia de una picadura venenosa y después de grandes sufrimientos: la madre Gounantin, enferma del pecho, siguió á su marido á los ocho días. El mayor de los huérfanos tenía 18 años y acababa de partir, con el alba, á la pesca de la sardina... el segundo, de 15 años, se había alistado con su primo, Pedro Martin Gounantin, para la pesca del atún.

Se habían embarcado los tres, Pedro María Gounantin, Eugenio Gounantin, el huérfano, y Miguel Samzun, en la lancha *El hijo del Desierto*, la cual, viento en popa, desapareció mar adentro. El cielo estaba ligeramente brumoso y gris, el viento soplabá del Oeste; yo lo contemplaba desde las rocas y pensaba en los grandes trabajos que impone el mar. Gritos lejanos me hicieron dirigir la vista hácia el lugar de donde partían los lamentos.

Una tralla de perros groelandeses pasó por debajo de mí, dando ladridos agudos; me apresuré á alejarme de la roca, cuando nuevos gritos acongojados y como sollozos de niño llegaron hasta mí. Alcé la cabeza, y vi sobre el islote en que está colocado el faro de la Poulais, al otro lado de la pequeña playa que la separa de mi roca, á la madre de Le Pelletier, mujer del guarda del faro, que, arrodillada y agitando su pañuelo, pedía socorro sollozando. Los trabajadores que se encontraban allí cerca vieron la escena al mismo tiempo que yo. En pocos minutos todo el mundo se fué al islote. ¡Ah, qué terrible espectáculo! En la punta del islote, como á trescientos metros de la tierra, *El hijo del Desierto*, había zozobrado; las velas bajo las olas y la quilla al aire, y agarrado á esta quilla el muchacho Eugenio Gounantin, con el rostro pálido como un lienzo blanco, los ojos cerrados, la cabeza abandonada y á merced de las olas, que la movían de derecha á izquierda.

Yo seguía con mi antejo las horribles peripecias de este drama.

El niño no podía más, é iba á soltar la quilla. A su lado, Miguel Samzun, con las manos crispadas sobre el borde de la quilla, lanzaba el grito de agonía, ronco, sofocado por el mar que le tapaba la boca con furor, queriendo guardar para él sus víctimas; á cien metros de ellos, Pedro María, con los remos bajos los brazos, desaparecía bajo el agua; pero rabioso y fuerte, se levantó dando un grito de alegría; acababa de ver al tío Le Pelletier, que había escuchado los gritos, y sin perder momento, sin pedir ayuda, había lanzado al agua su bota.

Era preciso doblar la punta.

—¡Valor, muchacho!—exclamó Miguel Samzun al marinero, crispado en la quilla.—¡Valor, mira al tío Le Pelletier, al valiente salvador!

Una ola llegó derecha, elevada, amenazadora, al bote naufrago.

Cuando la ola pasó, Miguel alzó la cabeza y dió una patada al agua para levantarse; la quilla estaba limpia.

La ola se alejaba, llevando entre sus pliegues al niño desmayado, que desapareció en el torbellino de la corriente: las ondas enrespadas envolvían el cuerpo del muchacho; se lo disputaban en un torbellino espumoso iluminado por el sol que agujereaba la bruma.

El tío de Le Pelletier llegó al barquichuelo volcado después de haber recogido en el camino á Pedro María; gruesas lágrimas corrían por las amoratadas mejillas de aquel bravo guardián.

Con infinita dulzura abrió las manos crispadas de Miguel Samzun. Hacía tres cuartos de hora que los tres pescadores luchaban en el agua contra la corriente y el viento, que soplabá con gran violencia.

Colocaron en el bote á Miguel, al lado de Pedro María, y después de haberse cerciorado de que no se podía encontrar al otro pescador, volvieron al faro.

La tía Le Pelletier tenía dispuestos ropa, medias, zapatos, todo lo que podía necesitarse.

Mis criados habían ido á mi casa á disponer vino caliente con canela. Cuando llegó Le Pelletier, aterido, acompañado de los naufragos, tiritando y desesperados el piloto le cogió las dos manos. ¡Mi valiente salvador! ¡Mi valiente salvador! ¡Un salvamento más!

—¡Ah!—respondió Le Pelletier pálido y rabioso.—¡Mal negocio! ¡Se ha perdido uno!

Y mohino, destrozado y chorreando agua, ayudó á los dos pescadores, que castañeaban los dientes. Miguel Samzun no podía abrir sus manos; las tenía agarrotadas á una presa imaginaria; hinchadas, blanduchas y suaves como las de un muerto. Pedro María, más viejo y acostumbrado á los rigores del mar, volvió más pronto en sí; miraba el mar con rabia; y le oí murmurar un juramento salvaje; después, como al quitarse su camiseta de lana mojada viése el cordón de un reloj; le sacó de la cintura y le llevó al oído.—To-ma no se ha parado... ¡Ah! bueno—dijo dando golpecitos sobre él.—Este es un buen reloj.

Una vez vestidos con la ropa seca, y con el vino caliente, quisieron saber lo que había sido de la barca. Pedro María se puso encarnado cuando supo que el piloto Alejandro había acudido al sitio del siniestro y recuperado la barca.

Las piernas todavía temblonas, el pelo pegado á las sienes por el mar y por la angustia, el cuerpo sacudido por sollozos reprimidos, pensando en el muchacho volvieron á embarcarse y partieron nuevamente con las velas izadas.

Doblaron la punta de Poulains, pasando por delante del coquetón puerto de Dembork, para pararse en el precioso puertecito de Bordery.

Yo me fuí por la tierra y llegué al mismo tiempo que ellos.

El murmullo doloroso de la muchedumbre fué el que reveló á la niña la desgracia.

Esta salió á la puerta erguida, con su traje negro, su cabecilla inquieta, adornada con una cofia blanca, y vió á lo lejos pescadores y gente del campo que formaban grupos. La compasión llegaba hasta ella; la veía en las miradas, la entendía en las palabras ¡pobre!, ¡pobre!, que el viento la llevaba.

Empujada por una fuerza inconsciente corrió hácia la bajada del camino que ocultaba la gente. La cara pálida, los ojos agrandados por la angustia, la niña comprendió enseguida lo sucedido, viendo llegar soles á los dos pescadores, y lanzó un grito doloroso:—¡Ha muerto!

—¡Ha muerto! ¡Ha muerto!—gritó mirando á los retratos de los desaparecidos.—¡Se ha muerto! ¡Se ha muerto sin confesión!—Y se dejó caer á los pies de la cruz negra que colgaba de la pared blanca.—¡Ha muerto! ¡Ha muerto—murmuró bajito, ahogada por los sollozos, arrodillada en el suelo, la cabeza apoyada sobre el muro y los brazos extendidos hácia el Cristo.

Y pescadores y labradores, con el sombrero en la mano; á la puerta sin atreverse á entrar, no encontraron una palabra para consolarla. Yo estaba entre ellos y como ellos.

Sarah Bernardt.

ECOS DEL TEATRO

La compañía que dirige don Cosme Bauzá estrenó anoche en el Gran Teatro la zarzuela en un acto y dos cuadros de Miguel Echegaray y el maestro Caballero titulada *La Viejecita*, que ha obtenido gran éxito en Madrid.

El libreto de la obra, después de citar á su autor, huelga decir que es bueno; sin embargo, la partitura está muy por encima de él, pues sin exagerar puede calificarse de filigrana artística.

Los siete números de que consta reúnen originalidad inspiración y todas las bellezas que generalmente no encontramos en las zarzuelas contemporáneas.

La *romanza* coreada de tiple, el *minueto* y el *duo* de tiple son tres creaciones que bastarían para dar fama á Caballero si su nombre no gozara de popularidad merecidísima.

El público aplaudió con justicia to-

— 190 —

moso!... ¡Cuánto me ama!—suspiró la joven, siguiéndole con la mirada.

Sin embargo, la respuesta que Loic acababa de darla no era la que ella esperaba.

Contaba con una resolución definitiva y se veía obligada á soportar una nueva dilación.

No obstante, ella tenía absoluta confianza en el padre. Keradec, que la había dicho aquel mismo día por la mañana hablando de Loic:

«Quiérela, hija mía; es un excelente corazón, puedes estar orgullosa de él.»

Era preciso resignarse y esperar.

Valentina cerró su ventana, recogió cuidadosamente sus menudas reliquias y colocó el paquete en el fondo del cajón de su cómoda.

Por último, habiéndose disipado

— 195 —

prolongación de su fisonomía. Jamás se notaba en ella un asomo de melancolía, constantemente acusaba el más inalterable buen humor. La sonrisa perpétua de las gentes, que experimentan la alegría de vivir iluminaba de continuo su rostro.

Era suave de palabra, adulatora, astuta, hasta delicada, si se quiere; en una palabra, poseía todas las cualidades necesarias para el más especializado papel á que la destinaba el conde, su dueño.

A pesar de esto, tenía todas las apariencias de una mujer honrada, y llegaba á inspirar confianza.

—Buenos días, querida niña—dijo al entrar en la habitación de Valentina.—Qué limpio y qué bien arreglado tienes tu cuartito, hija mía.

Estoy encantada de encontrarte sola,

— 194 —

Era una mujer gruesa, de cincuenta años próximamente, de colores muy vivos, que gracias á la frescura de su tez y á la vivacidad de su mirada, podía escamotear impunemente algunos años á su acta de nacimiento.

Su traje breton, de tela oscura, estaba cubierto con un amplio chal que ocultaba su talle robusto; y por bajo de su cofia de muselina llevaba una redcecilla de encaje con transparente de terciopelo.

La redondez era su característico lo mismo en lo físico que en lo moral. Había debido ser esbelta y agradable en su juventud; pero con los años, todo se había cubierto, rellenado. Vista en conjunto esta respetable persona, causaba el efecto de una bola algo alargada. Su carácter era una

— 191 —

en parte sus inquietudes se acostó en seguida y no tardó en dormirse profundamente.

Únicamente las conciencias tranquilas son las que pueden disfrutar de un sueño profundo aun en medio de los mayores peligros.

dos los números y creemos que en noches sucesivas se repetirán la *romanza* y el *duo* de tiples.

La señorita Gonzalez caracterizó muy bien al protagonista y cantó, como de costumbre, con afinación y gusto. La señorita Canela estuvo discreta en su papel de *Luisa*.

El señor Lopez hizo un *Capitan inglés* mixto en español á veces y Garro un *viejo* delicioso; es éste un artista que no omite el menor detalle en las representaciones.

Los demás cumplieron, incluso los coros.

La orquesta bien, bajo la acertada dirección del señor Bauzá.

El vestuario lujoso y sin anacronismos de bulto y la decoración del segundo cuadro bien compuesta y de efecto.

Merace la compañía que se la felicite por el estreno de anoche, el que ha de darla, en nuestra opinion, buenas entradas.

Respecto á la zarzuela de Olona y Oudrid *El postillon de la Rioja* sólo diremos que, en conjunto, resultó bien, distinguiéndose la señora Echevarri en el tipo de la *Baronesa del Olmo* y el señor Beltrami en el de *Don Felix*.

No extrañará á los lectores que en estas notas demos el lugar preferente á *La Viejecita*, alterando el orden del programa, pues lo hacemos por ser nueva en Córdoba la producción de Caballero y Echeagaray.

Para mañana está anunciado el estreno de la zarzuela titulada *El de fuente Sauco*, original de los señores Bauzá y Valle, Director el primero de la compañía y profesor el segundo de la orquesta.

Nos han dado muy buenas noticias de la obra personas imparciales é inteligentes y aguardamos un éxito.

Que lo consigan los autores es el deseo de

TRIQUINUELAS.

Gacetillas

Juicios orales.—Ante la seccion primera de esta Audiencia se verán el día 16 del corriente las causas que siguen: la instruida en Montoro, por hurto, contra Antonio Zarza Garzon, que será defendido por el Sr. Suarez Alonso y representado por el señor Luna.—La procedente de Córdoba, por lesiones, contra Juan Escibano Gomez, de cuya defensa está encargado el señor Gomez Ruiz y de la representación el señor Castañeira.—En la seccion segunda se verá dicho día la causa instruida en Córdoba, por lesiones, contra Manuel Lara Gomez. Los señores Ortega y Rivera están encargados, respectivamente, de la defensa y representación del procesado.

No lo olviden.—Muchas familias mal informadas, depositan la correspondencia para los militares que se hallan en campaña en Cuba y Filipinas sin sellos, y las cartas quedan detenidas en las administraciones de correos, porque no hay franquicia de la Península á Ultramar.

Guardia civil.—La del puesto de las Quemadas ha detenido á cuatro hombres y dos mugeres por encontrarlos hurtando bellotas.—La de Posadas á dos sugetos por análogo delito.

Notificación.—La Administracion de Bienes y Derechos del Estado de esta provincia anuncia, para que llegue á conocimiento de don Jacinto Amador Perez Mata, que ha perdido este señor el derecho á la legitimación de la posesion que tiene solicitada.

Desgracia.—En el kilómetro 54.666 de la línea de Puente Genil á Linares, próximo á la estación de Luque-Baena, paró anteayer el tren número 101 por haber arrollado á un niño de dos años de edad, el cual quedó en estado gravísimo.

Requisitoria.—El juez instructor de causas del regimiento de Infantería de Extremadura, de guarnición en Málaga, cita al soldado Juan Grijoza Tralbalon, á quien se le concedió licencia por cuatro meses, para Baena, con objeto de que se incorpore en filas.

Viagero.—Ha marchado á Sevilla

nuestro querido amigo el excelentísimo señor Duque de Hornachuelos.

Sesiones.—La Comision provincial las celebrará los días 17, 18, 22 y 23 del corriente.

Disposición.—Se ha recibido una disposición, segun la cual, los autos que se sustancien por la jurisdicción civil, contenciosa ó voluntaria y por la criminal, aunque en ellos no haya sido parte el Estado é interese en solo á particulares, se pasarán necesariamente hecha que sea la tasación de costas y antes de su aprobación, al abogado del Estado para que emita dictamen acerca de si se ha usado ó no el papel correspondiente á la cuantía ó naturaleza del asunto.

¡Infelices! En Cuba han fallecido los soldados Juan Córdoba Garcia y Manuel Manzano Martinez, naturales de Montilla y Vicente Begues Chuchá, de Córdoba. ¡Descansen en paz estos mártires de la Patria!

Defuncion.—Ha fallecido en Belmez la respetable señora doña María Martinez Carrasco, viuda del comandante de la guardia civil don José Machado. ¡Descanse en paz el alma de la finada!

Edicto.—El juzgado de instrucción de Córdoba cita á Manuel Megias, Francisco Garcia y Garcia y Fernando Gutierrez Jimenez, para que declaren en una causa por robo.

Cobranza.—La del impuesto de cédulas personales se está verificando en Rute desde el día 9 del mes corriente. Durará hasta igual día del mes de Febrero.

Circular.—La Tesorería de Hacienda ha publicado una, encargando á todos los Ayuntamientos encabezados con la Hacienda, que en el término de 20 días ingresen la cuarta parte de su cupo ó justifiquen plenamente la causa de la demora.

Espectáculo.—Muy concurrido se halla todas las noches el Gabinete Científico instalado en la calle Arco Real por los señores Negron y Porte. Al público le deleitan las hermosas vistas del Cinematógrafo y á la vez que este prodigio de la ciencia admira el Fonógrafo, uno de los inventos mas notables de Edisson. El jueves, probablemente, comenzarán las experiencias con los Rayos Roentgen ó X, desconocidos aún en Córdoba y que están llamados á producir una verdadera revolución en la medicina.

Expedientes.—La Dirección general de Obras públicas, ha dispuesto que en los expedientes de las servidumbres que sean interceptadas por líneas férreas, deben informar los ingenieros jefes de las divisiones de ferro-carriles, una vez que sean oídos los Ayuntamientos de los pueblos interesados.

El tiempo.—Desde ayer las nubes entoldan nuevamente la atmósfera y la temperatura es mas desagradable que en los días anteriores. Hoy ha nevado, aunque en pequeña cantidad. La presión barométrica sigue alta y no hay aparatos de lluvia.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á un jóven se fugó de la Casa Socorro Hospicio.

A la Corte.—Con dirección á la misma ha salido de esta capital el Secretario del Ayuntamiento señor don Manuel Varo y Repiso.

D. E. P.—En Fernan Nuñez ha dejado de existir el señor don Martin Real y Aguilar, persona que gozaba de generales simpatías por sus buenas dotes. Reciba su familia nuestro pésame.

Adios al mundo.—En el convento de Carmelitas Descalzas de Lucena ha tomado el hábito la señorita Esperanza Irlán y Cerro, que llevará en el claustro el nombre de Sor María Magdalena Pazzis.

Caballerías.—En el Segundo Depósito de Caballos Sementales de La Rambla se verificará el 21 del mes corriente la enagenación en subasta pública de tres caballos de desecho.

Boletín.—El Oficial de la provincia correspondiente al lunes publica el extracto de los acuerdos adoptados por la Comision provincial en sus sesiones del mes de Mayo y por el Ayuntamiento

de Montoro durante el mes de Noviembre.

Taurina.—Nos aseguran que en las corridas de la FERIA de Mayo en Córdoba tomarán parte los diestros Guerra, Revorte y *Algabeño*, que han sido ya contratados.

Regreso.—Lo ha verificado á Pedro Abad, despues de haber permanecido varios días en Córdoba, el rico propietario don Mariano Fernandez de Mesa.

Subasta.—El juzgado de Montilla venderá en pública licitacion, el día 3 de Enero, dos fincas de olivar embargadas.

Fallecimientos.—El día 6 del mes actual ocurrieron ocho en Córdoba.

Ni por esas.—Apesar de las continuas quejas de los periódicos locales siguen interceptando el libre tránsito en algunas calles y plazuelas los montones de baldosas que colocaron, *hace mas de tres meses*, con un objeto incomprendible, pues si hubiera sido para sustituir las aceras rotas, la sustitucion estaria hecha tiempo há; y no creemos que formaran tales montones con el propósito decidido de originar caídas al público. Por milésima vez y en nombre del vecindario rogamos al señor Alcalde que ordene la desaparicion de esos estorbos.

Infraactor.—Ha sido denunciado á la autoridad local el dueño de un establecimiento de la calle de Lucano, por vender en el mismo carne de cerdo y aceite, apesar de hallarse dentro de la zona del mercado.

Hallazgo.—Una pareja montada de la guardia municipal encontró ayer en las inmediaciones de la huerta de «La Portada» una vaca muerta, que fué quemada y enterrada inmediatamente.

Al suelo.—Segun la opinion facultativa de algunos guardias municipales, hay en esta capital varias casas ruinosas que deben ser demolidas, para evitar los peligros de un hundimiento imprevisto.

¿Y el bando?—Dos niños fueron detenidos ayer, por jugar en el hundimiento de la calle Mármol de Bañuelos penetrando en las casas inmediatas. ¿Para qué sirve el bando de la Alcaldía, señores guardias municipales?

Perfumería.—Dos arrieros de huerta que en la calle Puerta de Sevilla limpiaron un pozo negro vertiendo las inmundicias en la vía pública, han sido denunciados á la autoridad local para que no vuelva á ocurrírseles la feliz idea de establecer al público perfumerías como la indicada.

Haya paz.—Ayer riñeron dos individuos en el Puente y uno de ellos produjo á su adversario contusiones en la cara. Apesar del frío reinante, la sangre hierve en las venas de muchos prógimos que están haciendo falta en los campos de Cuba.

Exposales.—Anteanoche los firmó con la bella señorita Angela Carmona y Lozano, nuestro querido amigo don Miguel Ruiz Fuertes. Sea enhorabuena.

Notaría.—El día 7 de Enero próximo darán principio las oposiciones para proveer las Notarías vacantes en el territorio de la Audiencia de Granada.

Banco Hispano-Colonial

ANUNCIO

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas

Serie B.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 2.º del Real Decreto de 28 de Junio de 1897, y á la Real orden de 18 de Septiembre de este año, tendrán lugar, en un solo acto, los sorteos primero y segundo de amortización de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie B, el día 15 del actual, á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios núm. 1 principal.

Las 100.000 Obligaciones Hipotecarias, Serie B, en circulación, se dividirán para el acto del sorteo en 1.000 lotes, de á cien Obligaciones cada una, repre-

sentados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo tres bolas en representación de las tres centenas que se amortizan, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 1.º del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se expondrán al público las 1.000 bolas sorteadas.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comision Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, segun lo previene el inciso quinto del precitado artículo 2.º del referido Real Decreto de emisión.

El Banco publicará en los diorios oficiales los números de las Obligaciones á que haya correspondido la amortización y dejará expuestas al público, para su comprobacion, las bolas que salgan en el sorteo.

Con la debida antelacion se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización, desde 1.º de Febrero de 1898. ¶

Barcelona 7 de Diciembre de 1897. —El Secretario General.—Aristides de Artiano.

Pasatiempos

Un hércules de feria se vanagloria en una posada de romper de un puñetazo el mármol de una mesa.

—Yo hago más, exclama uno de los oyentes, yo paro un tren con una mano.

—¿Es usted Sanson?

—No, señor; maquinista de ferrocarril.

CHARADA

Al pasar por una *todo*,

la criada me encontré,

que traía la *dos-tercia*

que yo mismo la encargué,

y sin saber lo que hacía,

la medicina tiró;

prima que iba distraida,

díjome con emoción.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

PETRA

EFEMERIDES

Hoy 14.

1633.—Muere Washington en los Estados Unidos.

Almanaque.-Diciembre 31 días

Miércoles.	1	8	15	22	29
Jueves.	2	9	16	23	30
Viernes.	3	10	17	24	31
Sábado.	4	11	18	25	
Domingo.	5	12	19	26	
Lunes.	6	13	20	27	
Martes.	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana á las 7,07; se pone á las 4,43.

Día 348.

Religiosas

SANTO DE MAÑANA.—San Valeriano y otros santos mártires.

JUBILEO.—Mañana, en la Santa Iglesia Catedral (octava de la Purísima Concepcion), por el Excmo. Cabildo.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Compañía de zarzuela bajo la dirección de D. Cosme Bauzá.

Funcion para mañana.—La zarzuela en un acto, «Aguá, azucarillos y aguardiente». — Estreno del juguete cómico en un acto, «El de Fuente Sauco». — La zarzuela en un acto, «La viejecita».

A las ocho.

PRECIOS.—Plateas y palcos principales sin entradas, 7,50 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 4.—Butaca con entrada, 2,25.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1,50.—Delantéras de paraíso con idem, 1.—Entrada principal, 75 céntimos.—Entrada de paraíso, 50.

La empresa pagará por su cuenta el sello móvil para evitar molestias al público.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 13 de Diciembre de 1897.

4 por 100 interior.	64,60
4 por 100 fin de mes.	64,67
4 por 100 exterior.	80,60
4 por 100 amortizable.	77,50
Aduanas.	95,85
Cubas (emisión de 1886).	94,24
Cubas (5 por 100).	78,25
Empréstito filipino.	94,25
Banco de España.	424,00
Tabacaleras.	216,00
Cambios París.	32,65
Cambios Londres.	33,47
París exterior español.	60,96

ÚLTIMA HORA

ABSOLUCION

El jurado de Madrid ha absuelto al procesado Villuendas, autor de la muerte del señor Moreno, contestando negativamente á cuatro preguntas, entre ellas á la de si el procesado era ó no culpable de la muerte del interfecto.

Tambien contestó afirmativamente á otras cuatro preguntas que favorecen al procesado.

Al conocerse el fallo del Jurado, prorrumpió el público en atronadores aplausos y vivas al tribunal de hecho.

El fiscal pidió la revision de la causa por nuevo Jurado, accediendo á ello la Sala.

El presidente ordenó despejar el local. La prensa protesta del fallo del Jurado.

¿SERA CIERTO?

A Nueva York telegrafían desde la Habana diciendo que el gobernador militar de Puerto Principe ha prohibido que aquellos vecinos salgan de sus casas sin permiso de dicha autoridad.

Créese—añade el telegrama,—que protestarán los cónsules extranjeros.

CONSEJO DE MINISTROS

Háblase de que en el Consejo que ha de celebrarse mañana adoptará el gobierno un acuerdo de trascendencia respecto á Filipinas.

Algunos indican para el mando superior del archipiélago á un general que hizo la campaña á las órdenes de Polavieja.

CONGRESO DE HIGIENE

En reunion celebrada por la Junta de propaganda del Congreso internacional de higiene, se ha leído una Memoria del doctor Jimeno, enumerandolos trabajos que han de tratarse en el Congreso.

Han aceptado la invitacion para concurrir al Congreso todas las naciones, excepto Rusia y Alemania.

Concurrirán muchos centros médicos extranjeros.

WEYLER

El general Weyler ha dicho que el jamás dió por pacificadas las provincias de la Habana, Pinar del Rio, Santa Clara y Matanzas.

Solo dijo que estaban casi pacificadas y esto lo prueba el hecho de haber recorrido la provincia de la Habana, entrando en el desfiladero de Paula, con 140 caballos tan solo de escolta.

Tambien recorrió á Pinar con 50 caballos.

Funcionaban el telégrafo y los trenes y el reconocimiento de los fortines lo hacían parejas de soldados!

DE CUBA

Háblase de que el cabecilla Julio Sangüill ha ofrecido sus servicios al sgeneral Blanco.

Este ha telegrafiado á Mr Mac-Kinley dándole el pésame por la muerte de su madre.

En cuarta plana

AVISOS ÚTILES

Imp. La Actividad, Garcia Lovera, 16.



FERROCARRILES

De Córdoba a Madrid

Correo

Sale de Córdoba a las 3,30 de la tarde y llega a Madrid a las 6,10 de la mañana. De Madrid sale a las 9,25 de la noche y llega a Córdoba a las 11,15 de la mañana.

Mixto

Sale de Córdoba a las 2 de la madrugada y llega a Madrid a las 9 de la noche. De Madrid sale a las 7,10 de la mañana y llega a Córdoba a las 1,05 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 10,40 de la noche y llega a Madrid a las 10,10 de la mañana. De Madrid sale a las 8,05 de la noche y llega a Córdoba a las 6,54 de la mañana.

Estos trenes no circulan más que los martes, jueves y sábados.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 50,95 pesetas.—Segunda, 39,40.—Tercera, 24,15.

El wagon-cama internacional que circula en el express de Madrid a Sevilla, cobra un billete de 1.ª con arreglo al trayecto que recorra, más 20 pesetas 70 céntimos desde Madrid a Sevilla ó de cualquier recorrido intermedio.

Sud-express

Sale de Madrid los miércoles a las 12,25 de la madrugada y llega a Córdoba a las 11,35 de la mañana del mismo día. De Córdoba sale los jueves a las 3,50 de la madrugada y llega a Madrid a las 3,25 de la tarde del mismo día.

Este tren no lleva más que coches de primera clase.

Precio.—50,95 pesetas y un 50 por 100 de aumento.

De Córdoba a Sevilla y Cádiz

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Sevilla a las 3,25 de la tarde. De Sevilla sale a las 11,20 de la mañana y llega a Córdoba a las 3 de la tarde.

Mixto

Sale de Córdoba a las 1,46 de la noche y llega a Sevilla a las 6,25 de la mañana. De Sevilla sale a las 8,50 de la noche y llega a Córdoba a las 1,45 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 7,20 de la mañana y llega a Sevilla a las 10 de la misma. De Sevilla sale a las 7,15 de la noche y llega a Córdoba a las 10,10 de la misma.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 15,10 pesetas.—Segunda, 11,30.—Tercera, 7,20.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,25.

De Córdoba a Málaga y Granada

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Málaga a las 6,17 de la tarde. De Málaga sale a las 8,40 de la mañana y llega a Córdoba a las 3,15 de la tarde.

Mixto

Sale de Córdoba a las 7,12 de la mañana y llega a Málaga a las 1,50 de la tarde. De Málaga sale a las 1,15 de la tarde y llega a Córdoba a las 8,45 de la noche.

Precios.—Primera clase, 24,45 pesetas.—Segunda, 18,35.—Tercera, 11,10.

NOTA.—Estos dos trenes empalman en Bobadilla con los de la línea de Granada y los precios de Córdoba a Granada son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda 25,95.—Tercera, 17,80.

De Córdoba a Belmez

Mixtos

Uno que conduce el correo sale de Córdoba a las 5,30 de la mañana y llega a Belmez a las 8,45 de la misma. De Belmez sale a las 6,35 de la tarde y llega a Córdoba a las 10 de la noche.

Otro que sale de Córdoba a las 3,20 de la tarde y llega a Belmez a las 8,20 de la noche. De Belmez sale a las 5,30 de la mañana y llega a Córdoba a las 9,40 de la misma.

Precios.—Primera clase, 8,30 pesetas.—Segunda, 6,25.—Tercera, 4,15.

De Córdoba a Ecija y Marchena

Correo

Sale de Córdoba a las 11,32 de la mañana, llega a Ecija a las 1,25 y a Marchena a las 2,41. De Marchena sale a las 10,42 de la mañana, llega a Ecija a las 12,05 y a Córdoba a las 2 de la tarde.

Mixto

Sale de Córdoba a las 1,37 de la mañana, llega a Ecija a las 4,14 y a Marchena a las 5,54. De Marchena sale a las 8,25 de la noche, llega a Ecija a las 9,58 y a Córdoba a las 12,15.

Precios de Córdoba a Ecija.—Primera clase, 7,09 pesetas.—Segunda, 5,32.—Tercera, 3,22.

A Marchena.—Primera, 12,70 pesetas.—Segunda, 8,75.—Tercera, 5,75.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,35.

Instrucciones para los viajeros

Cinco minutos antes de la hora de salida de los trenes se cierra el despacho de billetes.

Los compartimientos reservados se piden y pagan en la estación una hora antes de la salida del tren.

Cada billete da derecho a transporte gratuito de 30 kilogramos. Quince minutos antes de la hora

de salida de los trenes se cierra el despacho de equipajes.

Tarifa para los mozos de cordel

Por la conducción de todo bulto cuyo peso no exceda de 25 kilogramos, ó por el desempeño de una comision cualquiera, 50 céntimos de peseta. Por todo equipaje ó objeto que exceda de dicho peso y no pase de 50 kilogramos, el precio será convencional.

TELÉGRAFOS

Centro de Córdoba, plaza de Séneca.—Jefe del Centro, D. Federico de Montes.

Tarifas más usuales

Para la provincia, por las primeras 15 palabras 55 céntimos; por cada palabra más, 5 céntimos.—Para fuera de la provincia, por las primeras 15 palabras 1 peseta 5 céntimos; por cada una más, 10 céntimos. Servicio de prensa, mitad de tasa.—Para Portugal, por cada palabra 10 céntimos.—Para Gibraltar 15 céntimos por palabra, y para Francia 20 céntimos por palabra.

CORREOS

Administración principal, plaza de Séneca.—Administrador principal, D. Pelayo Correa Duimowich.

Horas de despacho

Por la mañana de 8,30 a 10,15. Por la tarde de 12 a 5.

Certificados y valores

Durante todas las horas de oficina se admiten para la línea de Almorchón.

Los que se dirijan por las líneas de Málaga, Granada, Sevilla, Cádiz y Utrera se admitirán desde las 8,30 de la mañana a las 10,15 minutos de la misma.

Y los dirigidos por la línea general de Madrid podrán imponerse desde las 8,30 a las 10,15 de la mañana y desde las 12 a las 2,15 de la tarde.

Salidas de la Administración

Para la línea de Almorchón, a las 4,30 de la mañana.

Para la línea de Málaga y Granada, tren mixto, a las 6 de la mañana.

Para Cádiz, Sevilla, Málaga, Granada y Utrera, a las 10,45 de la mañana.

Para Madrid y su carrera, a las 2,45 tarde.

Para Madrid, Sevilla, Cádiz y Utrera, trenes mixtos, a las 12,30 de la noche.

El buzón de la principal se recogerá 15 minutos antes de la salida de los correos.

La recogida de los demás establecidos en los estancos de esta capital se verificará a las 8,11 de la mañana y 8 de la noche.

Tarifa

Carta sencilla, 15 céntimos; certificados, 25, interior de las poblaciones, cualquiera que sea su peso, 10 céntimos. Tarjetas postales un sello de 10 céntimos y con contestación pagada 15.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo

Catedral, 1.—San Pedro, 2.—San Andrés, 3.—San Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—San Miguel, 7.—Compañía, 8.—San Juan y Todos los Santos, 9.—San Francisco y San Eulogio, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, San Miguel, Santa Marina, San Lorenzo, Magdalena, Santiago y Espíritu Santo, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

SECCION DE ANUNCIOS

TALLER DE MARMOLES

DE

MARIANO BLANCAS

Liceo 53 y Cristóbal Colón 38 (frente al Gran Capitan)—CÓRDOBA

Construcción de panteones, estatuas, escaleras, fuentes, altares, chimeneas, pilas, baños, tapas de muebles, mesas de café, pavimentos, mostradores, chapas para zócalos, lápidas de mármol negro de Bélgica y primera de Carrara, en todas clases y formas, y cuantos trabajos sean convenientes a este ramo.

El público en general encontrará en esta casa cuantos trabajos en bondad y economía ofrezcan otras de análoga índole.

LICEO 53 Y CRISTÓBAL COLON 38

PEDRO DOMEQO

COSECHERO ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS JEREZ DE LA FRONTERA.

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1824.

DESTILADOR DE AGUARDIENTE PURO DE VINO

ESTILO

COGNAC FINE CHAMPAGNE

MARCAS UNA, DOS Y TRES CEPAS Y EXTRA

PEDID COGNAC DOMEQO

en todos los CAFÉS, CASINOS, CÍRCULOS, FONDAS, HOTELES Y RESTAURANS.

Agente Depositario en Córdoba, DON RAMON MARTINEZ, San Pablo, núm. 8.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Gratis a los señores suscriptores, pagando solo los derechos de Impuesto establecido por la Ley a los anunciantes.

CASA FUNDADA EN 1843 POR DON JOSÉ DE LA CRUZ Y LUQUE

Establecimiento conocido por

FÁBRICA DE CRISTAL

DE

MANUEL DE LA CRUZ Y LOZANO

Sucesor de Cruz hijos y Jiménez y de Cruz hermanos

LIBRERÍA, 19.—CÓRDOBA

Estenso surtido en cristal plano y hueco.—Depósito de loza de la Cartuja.—Ferrería.—Armas de fuego y efectos de caza.—Objetos del viaje y escritorio.—Muebles de rejilla.—Optica, oftalmica y ortopedia.—Perfumería y bisutería.

Arrendamiento

Desde el día se hace de la casa número 7, calle de los Manueles.

Para tratar del precio y condiciones, en la misma darán razon.

8-3

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado a la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y a precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo a los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven a vuelta de correo cuantos encargos se hagan a este establecimiento.